

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 778

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 pesetas  
Fuera trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero, id. . . . . 4'50

Lunes 10 de Agosto de 1903

REDACCION: Portal del Palan, núm. 2.  
ADMINISTRACION: Llibreria Voltes, Angel 7  
Toda la correspondencia de caracter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos mejor la excelencia del estado religioso, tan útil á la Iglesia y á la salvación de las almas.

### Resolución apostólica

Favorecer á las Ordenes religiosas.

## Diario religioso

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 Misa conventual.

#### ROSARIO

En piñza la novena al glorioso San Roque. Todos los días á las 7 misa rezada. Por la tarde la función á las seis.

#### DOLORES

Hora Santa con exposición y meditación á las 5 y 1/2 tarde.

#### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7.

En la iglesia de esta advocación á las 4 y 3/4.

## PIO X

## ANÉCDOTAS

Cuentan los biógrafos que el cardenal Sarto hacía cuantiosas limosnas entre los pobres de Venecia, hasta el extremo de que, cobrando un sueldo de 40.000 liras, muchas veces se veía privado de lo necesario para el sustento de su casa y de sus servidores.

Varias veces ha publicado, el que hasta unos días há era patriarca de Venecia, documentos enérgicos para protestar de medidas del gobierno italiano, con el que ha sostenido diversas polémicas, especialmente en el año de 1900, sobre predicación de la Cuáresma.

«Le Figaro», al hacer la biografía de Pio X dice entre otros elogios:

Al cardenal Sarto se le adora en Venecia. Los venecianos estiman en él la modestia, la afabilidad y la pureza de sus costumbres,

El paga aquel amor, y no escasea las bendiciones. Siempre tiene la mano alzada, no para castigar, sino para bendecir. Los gondoleros saludan respetuosamente cuando la góndola episcopal, de la que llueven las bendiciones, se desliza por el gran canal, y dicen que ahora que es Papa les hará abrir las puertas del Paraíso por tener el placer de volverlos á encontrar y bendecirlos de nuevo

Es muy difícil darse exacta cuenta de la respetuosa simpatía que el nuevo Papa inspira, con sus blancos cabellos, sus ojos vivos, inteligentes y siempre sonriendo, su figura llena de bondad y de dulzura.

Excita al entusiasmo. Las muchedumbres, entre las cuales siempre se encontraba Sarto prodigando el bien, se arrodillaban humildes á su paso, solicitando la bendición del Pastor bondadoso y amable.

Se cuenta que un día un veneciano de ideas avanzadas y muy conocido por su caracter vehemente, gritó en medio del numeroso público que de rodillas aguardaba el paso del Patriarca en la iglesia de San Marcos: «No quiero á los curas; pero por este Patriarca me arrojaría al fuego.»

Todos los mendigos de Roma le conocían, y su llegada á la capital del mundo católico era señalada por la presencia en la estación de multitud de pobres que aguardan la limosna y los consuelos de Padre.

Un día, en el Corso, cerca del Colegio de los Lombardos, un anciano haraposo y sucio corrió á él diciendo: «¡Eco il nostro patriarca de Venezia!» y se arrojó á sus pies, suplicándole le hiciese sobre la frente la señal de la Cruz. El Patriarca Sarto lo levantó del suelo y besó al pobre anciano la mano, depositando luego en ella una importante limosna.

Este Prelado de los pobres, hoy Papa, ha adquirido por su bondad, su sencillez, su dulzura, su humor siempre alegre, las simpatías del pueblo. No se le ha conocido jamás, desde que comenzó la carrera del sacerdocio, un solo enemigo.

Además de sus pobres, toda su atención estaba fija constantemente en su clero, en sus seminarios y en las ceremonias del culto.

Su buen humor es característico en él. Cuando salió de Venecia para asistir al Concilio, una multitud inmensa le acompañó á la estación. Algunos le dijeron que sus deseos eran que fuese elegido Papa. Entonces les contestó riendo: «Tan seguro estoy de que no he de poder complacerlos, que he tomado billete de ida y vuelta.»

## Instantánea

### Tortosa al amanecer

A mi distinguido amigo D. Luis Bau

«La del alba s'ria, cuando una ténue claridad penetrando por los cris-

tales del balcón desperezaba mis entumecidos ojos en una apacible mañana de Junio, convidando á dejar el lecho y contemplar las primeras sonrisas del cielo y percibir las primeras palpitaciones de la ciudad y sus deliciosas cercanías. La solenne y pausada voz de la campana *Vedada* desde la alta torre de nuestra Catedral saludaba la aparición del día con los místicos toques del *Angelus*, á la que contestaban las agudas de las otras iglesias invitando á los fieles á las primeras misas. El canto acre del gallo dejábase oír en los altos de las casas, chillaban los gorriones disputándose las migajas de pan en los alfeizares y los tejados; comenzaban á discurrir los braceros y mozos con sus aperos al hombro y la cesta en la corba del brazo camino de la heredad ó del taller, rodaban los carros del tráfico ó de labranza por las solitarias calles ó carreteras, sonaban las esquilas de las cabras repartiendo el sustancioso líquido de sus turgentes ubres. Iba animándose la ciudad por momentos al benéfico influjo de la rosada luz de la aurora que se esparcía desde las cimas del *Coll del alba*.

El río Ebro cabrilleaba reflejando los primeros rayos del sol y en sus hasta entonces silenciosas orillas, oíase ya el monótono chapoteo del remo de las lanchas: preparaban los marineros ribereños las velas y jarcias de los laudes que más tarde al entrar la marinada habían de remontar su corriente hacia Tivenys, Benifallet, Mora y demás pueblos de la parte alta con quienes sostienen el tráfico.

Las huertanas aflujan al Mercado con sus repletas cestas y canastas de hortalizas y verduras, sonaba el yunque de los forjadores, echábanse á la calle las muchachas de servicio, atronaban el espacio las voces de los vendedores, colorábase la vega toda con sus verdosos cambiantes, humaban los hogares de los arrabales de Jesús y Roquetas que á la luz del naciente día ofrecían el nítido aspecto de sus caseríos. La *diana* con sus agudos y marciales toques allá en Cuarteles despertaba á los esclavos de la ley militar.

Los grises muros del Castillo, en cuya planicie asentaron su belicosa planta los primeros pueblos conquistadores, destacábanse enhiestos sobre la apiñada y vetusta barriada de la que fué romana urbe de los *Vaerios* y *Porcios*.

Las altas chimeneas de los grandes talleres y fábricas lanzaban sus primeras bocanadas preparándose al cotidiano esfuerzo y actividad; abrían

sus puertas los comercios y tiendas reanudando sus ordinarias transacciones, y contemplábase el ir y venir de las gentes como ola que sube invadiendo la antes desolada población que había sacudido su nocturno sudario. A la quietud y á la calma sucedía el bullicio y la fiebre del vivir con sus anhelos y sus ansias roederas del corazón. El día con su claridad benéfica y sonriente bañaba el cuadro por completo para tornar á apagarse algunas horas más tarde y cesar el general clamoreo de voces, armonías y ruidos que sofocadas bajo la negra y tupida clámide de la hija del Caos, volverán á reproducirse á la siguiente alborada constituyendo la interminable rueda de nuestra existencia en sus variadas y múltiples manifestaciones y aspectos.

F. PASTOR Y LLUIS.

Tortosa 1903

## Atropello oficial

Al conocerse en Málaga la noticia de la elección del Sumo Pontífice, una familia piadosa iluminó los balcones de su casa, formando con lámparas e eléctricas un letrero que decía: «¡Viva el Papa Rey!»

En Inglaterra, en Alemania, en Rusia, en los Estados Unidos, en la propia Zululandia, esta natural expansión de alegría hubiera sido respetada; pero en España, en esta Nación eminentemente católica, no lo ha sido, gracias al espíritu de tolerancia que caracteriza á nuestros liberales avanzados.

En cuanto éstos se apercebieron de la provocación (todo son provocaciones para estos magnánimos librepensadores), se colocaron frente á la casa iluminada, gritando con toda la fuerza de sus liberales pulmones: ¡Viva Garibaldi! ¡Viva Víctor Manuel! ¡Abajo la Iglesia!

Pero no paró aquí el alarde de tolerancia liberal. Después de desgastarse gritando, empezaron á arrojar piedras sobre la casa, produciendo por las calles los naturales sustos, carreras y cierres de tiendas. Y enseguida se dirigieron al Palacio Episcopal ¡no faltaba más! apedreándolo también, poniendo sus libres manos al servicio de su pensamiento libre.

Y cuando los magnánimos liberales se disponían á proseguir su campaña de respecto á las ideas é intereses ajenos, gritando y apedreando, y tal vez pegando fuego á algún convento u otro nido por el estilo de fanáticos é intolerantes, saltó y vino el gobernador, y rogó á las seráficas herdas de amotinados que se disolvieran, prometiéndoles que mandaría apagar el letrero ó la parte *provocadora* del

letrero. Electivamente; el jefe de vigilancia subió á la casa iluminada y arrancó del letrero la palabra *Rey*. Entonces los grupos se retiraron, satisfechos por haber dado una prueba más de su cultura, de su tolerancia, de su respecto profundo á las opiniones ajenas, de su amor grande á la libertad de pensamiento y á todas las libertades públicas y privadas, cosas estas todas muy necesarias en este país de intransigencias y fanatismos para que se vea lo divinamente bien que marcharemos en España el día que los librepensadores tengan un poco la sartén por el mango los europeos que seremos bajo el gobierno tolerante de los elementos avanzados.

La salvajada de los liberales avanzados malagueños tiene su *pendant* en la prensa liberal moderada. Relata el hecho y no tiene una palabra de protesta contra aquellos cafres, y hasta emplea las palabras *provocación*, *alarde*, aplicadas á los que iluminaron sus balcones. Tales para cuales.

## Coronación del Papa

Se ha recibido un telegrama de Roma fechado á las doce de ayer dando cuenta de la brillante coronación de Pío X.

Se calcula que han asistido á ella más de 50.000 personas.

Ante la iglesia y en el exterior de la basílica había tropas, que evitaban la aglomeración del inmenso gentío que allí se apostó.

En el interior de la Basílica prestaban servicios de seguridad los cuerpos armados de la Santa Sede.

A las ocho y media en punto bajó el Papa á pie, acompañado de los cardenales y altos dignatarios del Vaticano.

La ceremonia se ha verificado según las disposiciones amplísimas que se han publicado de ella recientemente.

Terminadas las preliminares, el Papa subió á la silla gestatoria y entró á las nueve y media en la gran Basílica, siendo aclamado con gran entusiasmo por el público.

Diéronse vivas entusiastas y ovaciones numerosas, desarrollándose escenas conmovedoras, pues, gran parte del pueblo lloraba de emoción.

La guardia palatina rindió armas. El Papa dió la bendición al pueblo y hacía señales con la mano para que se restableciera el silencio.

Al llegar ante el altar del Santísimo Sacramento, el Papa bajó de la silla gestatoria, y permaneció orando algunos minutos.

Dicho altar estaba adornado con gran lujo y esplendor.

A las diez comenzó la misa en el altar de Ntra. Sra. de la Concepción.

A pesar del calor intensísimo, la concurrencia era cada vez más extraordinaria dentro y fuera de la Basílica.

Telegrafían de Roma que el Papa ha entrado en la vida ordinaria.

Se levanta á las siete, y después de un rato de oración, se desayuna.

Luego trabaja algunas horas, despachando cartas y telegramas.

Pío X consulta á monseñor Merry del Val las cuestiones diplomáticas.

Desde las diez de la mañana hasta la una recibe audiencias.

En el Vaticano todos están encantados de la sencillez de costumbres del Papa, el cual da á besar el anillo del Pescador en vez de la sandalia.

Pío X dice: "No me acostumbro á ser Papa; sigo siendo un cura de pueblo; solo que ahora oigo la voz de todos los pueblos."

El Papa come diariamente huevos cocidos y un trozo de carne y luego toma media taza de té, no probando vinos ni licores.

Después de comer duerme la siesta media hora, retirándose luego á trabajar hasta las cinco, hora en que da un paseo por los jardines.

Al proponérsele á Pío X a distribución de tribunas para el acto de la coronación, contestó: "Solo dos: una para los diplomáticos y otra para la nobleza romana, siempre fiel servidora del Pontífice. Todos somos iguales ante Dios."

## NOTICIAS BREVES

Escriben de California que al tenerse noticia del fallecimiento del malogrado Pontífice León XIII, en todos los edificios públicos de los Estados Unidos del Norte de América, ondeó á media asta, la bandera de aquella república.

Telegrafían de San Sebastián que en la espaciosa iglesia del Buen Pastor, después de la misa, se cantó un solemne "Te Deum" por la elección del Papa, al que asistieron el Rey, los príncipes de Mónaco y de Asturias y las autoridades.

El día 14 del actual tendrá lugar en el Hospital militar de Barcelona el reconocimiento de los soldados presuntos inútiles de esta región.

Por la Compañía de M. Z. A. se han puesto en circulación los *coches bars*, desconocidos hasta ahora en nuestro país. Constan de dos compartimientos con cocina y despensa, ocupando el mostrador todo lo largo del carruaje, y por estar contruidos con muy buen gusto resultan sumamente agradables á la vista.

El servicio de estos coches corre á cargo del dueño de los restaurantes de la línea.

Telegrafían de Madrid:

Frente al hospital de la Princesa se desprendió un cable de teléfono, cruzándose con otro del tranvía eléctrico, produciéndose una fuerte descarga eléctrica, que alcanzó á una nodriza que llevaba en brazos á un niño, dejándole muertos.

También quedó muerto un caballo que, arrastrando un coche, pasaba por aquel sitio.

El presidente de la república yankee ha telegrafiado á Pío X, felicitándole por su proclamación, y manifestando la esperanza de que su pontificado ha de marcar una era de mejoramiento para las clases desheredadas.

Con fecha de ayer dicen de Roma:

El Pontífice invitó ayer á comer al compositor Perosi, derogando con este acto las reglas de etiqueta según las cuales el Papa no comía más que con príncipes, y aún esto en una mesa separada y elevada sobre un estrado.

Entre los cardenales que creará Pío X en el próximo Consistorio, cítese el obispo de Padua, que fué profesor suyo, atribuyéndosele además la intención de nombrarle ens guida Patriarca de Venecia.

El gobierno no concede importancia alguna á las declaraciones de don Carlos de Borbón respecto de sus esperanzas, que no se fundan más que

en el hecho de haber sido elevado al solio pontificio al cardenal Sarto.

Telegrafían de todas las provincias dando cuenta de que se han celebrado solemnes "Te Deums" por la coronación de Pío X.

Donde más solemnidad han revestido ha sido en la Granja, Murcia, Vitoria, Orense, Oviedo, Salamanca y Cartagena.

Comunican de Santiago que se espera muy pronto al Rey.

Se hacen grandes preparativos para el recibimiento.

Refiriéndose el señor Vilaverde á noticias que vienen circulando sobre las próximas elecciones municipales, ha dicho que se verificarán con toda legalidad, y que el gobierno no permitirá que se impongan los republicanos en Madrid, Barcelona y Valencia, como ocurrió en las últimas elecciones de diputados á Cortes.

## PE GODALL

Muy señor mío y distinguido amigo: Justo y natural que rompa el silencio que he guardado por un lapso de tiempo relativamente largo, para comunicarle las más culminantes noticias que afectan á esta población,

Empezaré por manifestar que la trilla del trigo toca á su término y que los rendimientos han compensado los gastos y trabajos que ocasiona su cultivo; a cosecha del aceite, pronto se verá abundante, lo propio que la del vino, de no sobrevenir algún contratiempo que malogre tan fundadas y legítimas esperanzas; otro tanto he de decir en lo referente á los higos, que en esta vasta zona es de pingües ganancias y de resultados altamente beneficiosos: los algarrobos y almendros tienen bastante fruto y el año de 1903, terrible por las mil hectombes que á diario se desarrollan en esta infortunada patria, digna de mejor suerte, formará uno de los más prósperos en lo que respecta á esta villa por lo expuesto y por lo que paso á relatar á continuación.

Es un hecho la construcción de los 2 kilómetros de carretera, únicos que hay que hacer para ponernos en comunicación con el resto del mundo y con ello ganarán la población y la moral pública, por la razón de que la extracción será más fácil y rápida y los productos de obtención mayores y únanse á estos beneficios la desaparición de la terrible cuesta donde la blasfemia en todos sus tópicos y sombríos colores ruborizaría las mejillas del más despreocupado. Mil plácemes á los que han venido influyendo en el asunto y actividad, constancia é interés para que no se malogre como otras veces.

La población se ha metamorfoseado de pocos años acá y para ello no hay más que fijarse en las vastas calles y los soberbios edificios que se han levantado en la zona de ensanche.

Se susurra con insistencia que se vá á dotar al pueblo de alumbrado público eléctrico; la noticia la trasmite como un rumor que crece y se agiganta por momentos y tan pronto indague algo más, sobre tan importante mejora, se lo transmitiré.

El 31 del pasado fué sorprendido un recovero que pagaba con moneda falsa las aves; la benemérita Guardia Civil y el celoso juez D. José Albiol se inautaron del pajarero y maniatado fué trasladado al juzgado de instrucción.

El vino se cotiza á 9 reales, cántaro del país, y el aceite superior, igual medida, á 70, 72 y 74 reales.

Sin tiempo para más y hasta mi próxima disponga como le plazca del afecto que le profesa su consecuente amigo, S. S.

R. V. G.

## CIRCULAR

### Dirección de Sanidad

Con el fin de cumplimentar las órdenes emanadas de la Comisión permanente del Real Consejo de Sanidad para la elección de la nueva Junta de gobierno y Patronato de médicos titulares creada por la Instrucción de Sanidad de 14 Julio próximo pasado, se participa á todos los señores médicos titulares de este partido judicial:

1.º Que la elección de compromisarios se verificara en esta ciudad el primer domingo del próximo mes de Octubre (día 4 de dicho mes) á cuyo efecto el subdelegado entregará en el acto de la elección á cada votante, una cédula marcada con el sello de la Subdelegación respectiva y en ella escribirán los electores el nombre del compromisario, firmando la cédula y entregándola seguidamente á la mesa electoral, que estará compuesta por el subdelegado y dos secretarios escrutadores, que lo serán los individuos más jóvenes de la reunión.

2.º Hecho el escrutinio por el subdelegado y los dos secretarios, el primero comunicará el resultado, bajo su firma el compromisario elegido, á ser posible el mismo día, conservándose la Subdelegación el acta original firmada por el subdelegado, los dos secretarios y la mayoría de los asistentes á la reunión.

El domingo siguiente (11 Octubre) se reunirán en la capital de provincia los compromisarios designados por la mayoría relativa, los cuales procederán á nombrar por mayoría relativa también, los vocales de la Junta de gobierno.

Todo lo cual se hace público en cumplimiento de lo ordenado por la Dirección general de Sanidad en el *B. Letín Oficial* de 9 Agosto de 1903.

Tortosa 10 Agosto 1903.

El subdelegado de medicina,  
Doctor Sabaté

## CRÓNICA

Conforme anunciamos en el último número, Tortosa celebró el sábado por la noche y ayer domingo, con públicos regocijos y solemne función religiosa, la coronación del nuevo Pontífice Pío X.

Fueron muchas las casas que aparecieron colgadas é iluminadas, recorriendo las calles de la ciudad la banda de Santa Cecilia, tocando alegres y airosos pasodobles.

Al solemnisimo "Te Deum", cantado en la Santa Iglesia Catedral, acudió lucida representación de todas las autoridades locales con el Excmo. señor Obispo al frente, que en dicho acto ofició de pontifical.

Bien por Tortosa.

Un chusco de mala ley, ó algún mal intencionado quizá, fué causa de que ayer se produjera una gran alarma entre los fieles asistentes á la misa de once y media en la iglesia de San Blas.

Quien fuera que fuese, chusco ó granujilla, pues el *graci* so no ha sido *habido*, el caso fué que por la por tezuela del cancel arrojó un envoltorio lleno de alabastro dentro del sa-

# Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 a 1 y de 5 a 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

grado recinto que á algunas mujeres se les antojó ser una *bamba*

Cundió el pánico entre los fines y fueron muchos los que se precipitaron á las puertas, ocasionándose los sustos consiguientes.

El celebrante prosiguió el Santo Sacrificio sin alterarse lo más mínimo.

Se hallan ajustados y pueden reclamar sus alcances el soldado del Regimiento infantería de Gerona Manuel Rizo Redondo de Tortosa y José Monserrat Ferre de San Carlos de la Rápita.

Se ha anunciado un concurso nacional de fotografías que se celebrará en Olot del 1 al 20 de próximo Septiembre.

Ponemos á disposición de los aficionados tortosinos que deseen tomar parte en dicho concurso el cartel prospecto que obra en nuestra redacción.

Ha quedado rica y artísticamente decorado el altar de la Purísima Concepción de la iglesia de San Antonio, obra llevada á cabo, con el buen gusto que le caracteriza, por nuestro apreciable amigo el excelente escultor tallista D. Vicente Bener.

En el nicho de dicho altar se pondrá una hermosa imagen nueva de talla y será inaugurado el día 27 de la corriente mes.

Ha regresado de las playas de Alcanar, á donde pasó por prescripción facultativa á tomar baños de mar, el Director de este diario Reverendo D. José Matamoros.

Ayer por la mañana se desarrolló un sangriento suceso en el callejón de la Sangre del que fué víctima un vecino del arrabal de la Cruz llamado José Liorca.

Parece que este sugeto había estado en un establecimiento de bebidas con su convecico Ramón Malla, de donde salieron desafiados. De la riña resultó el Liorca con dos cuchilladas, una en el brazo derecho y otra en el costado.

El herido fué curado de primera intención por el Dr. Sabaté y trasladado á Hospital. Las heridas fueron consideradas de pronóstico reservado. El agresor se presentó en la inspección de vigilancia, ingresando en la cárcel, previo el oportuno parte al Juzgado de instrucción.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro querido y distinguido amigo el Muy Ilustre Dr. D. Manuel Eixarch Canóngo Doctoral de Teruel.

Deseamos le sea grata la estancia en esta ciudad durante el corto tiempo que ha de permanecer entre nosotros.

Nos consta que se trata de gestionar la creación en esta comarca de un nuevo Juzgado de primera instancia cuya capitalidad de partido se fijaría en la villa de Ulldecona.

La M. Ilre. Junta provincial ha ordenado al alcalde de esta ciudad que para el día 1.º del próximo mes de Septiembre tenga disponible local acondicionado para la escuela elemental de niños que regenta don José Monserrat.

Por la Administración de Contribuciones de la provincia ha sido devuelto por segunda vez á la Alcaldía de Ametlla, por adolecer de varios defectos, el apéndice al amillaramiento.

Esta mañana las Religiosas del convento de la Purísima Concepción Victoria de esta ciudad, después de la misa conventual han cantado un solemne "Te Deum" en acción de gracias por el nuevo Papa Pio X.

El sábado en el expés de Valencia llegó á esta ciudad don P. O. García Escudero, Director Jefe de las Sucursales del Banco de España al objeto de girar una visita á la Sucursal de Tortosa.

Según parece el Sr. García ha quedado altamente satisfecho de la instalación de esta Sucursal y del desarrollo de la misma.

Ayer por la tarde se extravió un niño del barrio de Remolinos de tres años de edad, llamado Juan Jové.

A la hora que escribimos estas líneas no ha sido hallada la criatura, á pesar de las diligentes pesquisas que sus padres y otras personas han llevado á cabo por toda la ciudad y diferentes puntos del término.

## TELEGRAMAS

### Periódico anarquista

Ha sido denunciado el periódico libertario "Tierra y Libertad" por un artículo que el fiscal estima como una excitación al regicidio.

En virtud de auto del juez, esta mañana un legado de policía se presentó en un hotel de los Cuatro Caminos, donde habita el director de dicho periódico, Sr. Urales.

Este, después de ser detenido, logró fugarse, siendo perseguido en el barrio de Tetuán por el delegado de policía.

Este regresó á Madrid, para dar cuenta de la fuga del detenido.

### El Sr. García Alix

Habiendo con este ministro varios periodistas sobre el accidente del cable, ha dicho que existe un aparato inventado por un ingeniero de Barcelona, que corta la corriente en el momento de ocurrir la rotura de un cable.

Las empresas exigen á dicho invento un depósito de 10 000 pesetas como garantía para aplicar el invento.

El Sr. García Alix manifestó que está dispuesto á proceder con energía contra las empresas de tranvías.

### Denuncias

Ha sido denunciado "El Mercantil Valenciano", de hoy por la publica-

ción de un artículo que trata de las próximas elecciones municipales.

También ha sido denunciada una hoja extraordinaria que publicó ayer el semanario carlista "El Rayo."

### Contra Lerroux

El Gobierno está decidido á proceder contra el Sr. Lerroux, si éste mantiene los conceptos expuesto en el mitin de anoche, tal como lo publicará hoy el "Pais."

### Desgracia

En Chinchón una corriente eléctrica mató á un hortelano y ocasionó graves quemaduras á otro y á una hija de este.

## Extranjero

### Combes en Marsella

Esta tarde ha circulado por París el rumor de que en Marsella habla sido M. Combes víctima de un atentado, diciéndose que al salir de un banquete, un individuo disparó dos tiros de revolver contra el coche en que iba el Presidente del Consejo.

Después han circulado otras muchas versiones que desfiguran esencialmente el echo empezando unos por decir que el individuo que fué llevado á Prefectura por la policía niega en redondo el hecho.

Otros explican el hecho como sigue:

Un individuo arrojó una raja de melón contra el coche en que iba el Presidente del Consejo, y los gaurdias lo detuvieron llevándole preso, y entonces fué cuando Piccolo disparó su revolver contra los agentes para liberar á su compañero; pero en este momento estaba ya lejos el coche del Presidente.

Otros todavía explican el hecho como sigue:

El carruaje de M. Combes iba rodeado de gendarmes y de una multitud inmensa que le aclamaba.

Delante iba también un grupo de socialistas con bandera roja que vitoreaban asimismo al presidente del Consejo.

Al hallarse el cortejo delante del círculo Unión Cristiana, intentaron algunos socialistas invadirlo, los

agentes se interpusieron y entonces los manifestantes tiraron algunos tomates contra las ventanas del círculo. Uno de los manifestantes dejó caer entonces un revólver que llevaba, lo cogió uno de sus compañeros; y disparó contra los agentes de la autoridad.

## Instituto de vacunación

DEL

## Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños  
Angel 16, pral., Tortosa

## Grandes establecimientos de música

DE

## Juan Ayné

Fernando VII 53 y Call 22, Barcelona.—Rambla San Juan 46, Tarragona, (Sucursal)

Pianos superiores, de las célebres marcas "Keller" y "Juan Ayné."

Instrumentos, harmoniums, música baratísima. Pianos de alquiler.

Pueden hacerse pedidos á ambos establecimientos por mediación del recadero D. Andrés Cañellas y hermano, Cuatro Esquinas, lampistería de Calduch, Tortosa.

En la casa de Tarragona, pídanse catálogos.

PISO tercero por alquilar, recién restaurado

Calle del Obispo Aznar (Plaza Nueva), número 12.

Imp. de Arturo Voites—Tortosa.

## ¿Quiere ser V. Tenedor de libros?

Comprando un ejemplar del **Consultor Rápido Teórico-Práctico de la Contabilidad Mercantil** por Luis G. Borrís lo conseguirá. Única obra verdad para aprender por sí solo la **Teneduría de Libros**.

Precio 5 pesetas, en la Librería de Voltes

ANGEL, 7.—TORTOSA

SUCURSAL  
EN  
TARRAGONA  
Rambla San Juan, 41

# Máquinas SINGER para coser

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL  
EN  
REUS  
Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## Instituto Provincial de sueroterapia, vacunacion y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá  
ANCHA 3, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. GAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

### Sección de sueroterapia

Suero antidiftérico. — Vacuna antivaricólica para la especie humana. — Id. para el ganado lanar. — Id. para el mal rojo. — Id. para el carbunco. — Solución de gelatina esterilizada

### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas. — Estudio químico, cualitativo y cuantitativo. — Análisis bacteriológico. — Vinagres id. id. — Aguas gaseosas. — Harinas, pastas, pan. — Quesos y mantecas. — Leches. — Vinos y demás bebidas alcohólicas. — Carnes frescas y preparadas. — Cacao y chocolate. — Café y sucedáneos. — Miel y azúcares. — Aceites. — Cerveza y levaduras

### Sección de productos patológicos

Sangre. — Análisis micrográfico y patológico. — Pus id. id. — Deyecciones id. id. — Espantos id. id. — Tumores y tejidos patológicos. — Tenias, triquinias, ascárides. — Orina. — Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico). — Jugo gástrico. — Líquidos químicos y productos análogos.

### Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto el uso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presente CAPSULAS de SÁNDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintidós años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, y conocido ventajoso sobre todos sus similares. — Frasco 14 reales. — Farmacia de Dr. PIZÁ, Plaza del Píno, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá. — Desconfiad de imitaciones.

## VINOS LEGITIMOS

DE  
JEREZ  
MALAGA  
OPORTO  
MADEIRA  
y  
CATALUÑA

# L. BARBANZOLO

Unico representante en Tortosa y su comarca

## JUAN BUSTOS

PORTAL DEL PALAU, 2.-TORTOSA

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el emaciñamiento de la sangre, la anemia, los ojos blancos e irregularidades de la menstruación.

HIERRO DIALIZADO

Superior  
á todos los  
ferruginosos  
MATHÉU  
SIN  
OLOR  
NI SABOR

HIERRO DIALIZADO

Indispensable en la convalecencia de las enfermas debilitadas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. Farmacia y Laboratorio de Bernardo Mathéu. — Cherta.

# DISPONIBLE